## **Mario Henry Rodríguez**

Mario Henry Rodríguez López es investigador, profesor emérito y funcionario público de amplia trayectoria en México y varias partes del mundo. Nació en Tunkás, Yucatán, estudió medicina en la Universidad de Yucatán, en 1978 obtuvo la especialidad en Medicina Interna por el Instituto Nacional de Nutrición y la Universidad Nacional Autónoma de México. Obtuvo los grados de maestro y doctor en Parasitología Médica por la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de la Universidad de Londres entre 1979 y 1983, además, realizó estudios posdoctorales en la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Harvard. Mario Henry Rodríguez López se ha especializado en el estudio de las enfermedades transmitidas por vector, particularmente el paludismo y el dengue, así como en el uso de sistemas satelitales para la identificación de áreas endémicas destinadas al control de vectores. De igual manera, ha participado en el diseño y operación de estrategias gubernamentales para el control focal de vectores a nivel nacional e internacional. De 1990 a 1991, fue investigador asociado visitante en el Instituto de Investigación de Medicina Naval del Departamento de Defensa de los Estados Unidos y miembro del Comité de Investigación de Campo de Malaria (FIELDMAL) de la Organización Mundial de la Salud (OMS) de 1990 a 1993. En México creó y dirigió el Centro de Investigación sobre Paludismo en Tapachula, Chiapas, de 1987 a 1995, el cual fue integrado al Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) en 1994. En 1988, ingresó al Sistema Nacional de Investigadores, en el que alcanzó el nivel III desde 1997.

Mario Henry Rodríguez López fue director del Instituto Nacional de Salud Pública de México en el periodo 2007-2011. Durante su gestión se fortalecieron los vínculos con institutos de investigación científica en el extranjero, se integraron a cabalidad los centros de investigación y se creó el Centro de Investigación y Encuestas. En 2007, firmó el convenio general de colaboración con la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH) para promover y realizar reuniones de carácter científico, intercambio institucional y de formación de recursos humanos. Cabe destacar que las actividades realizadas en el Centro de Investigación en

Sistemas de Salud, contribuyeron a la obtención de su registro al Programa de Cooperación entre Instituciones de Educación Superior (ALFA) III de la Unión Europea y América Latina. En 2008 obtuvo la acreditación de la Red Europea para la Educación en Salud Internacional. Durante su gestión, el Instituto tuvo un notable incremento en la plantilla la cual estaba integrada por 275 profesoresinvestigadores, dentro de los cuales el 60% ocupaba una plaza en Ciencias Médicas, asimismo, se ampliaron a 16 las líneas de investigación por misión. Se innovó en el diseño de políticas públicas de prevención referidas al cáncer, la vacunación contra el virus del papiloma humano y el tabaquismo. Por otro lado, la Escuela de Salud Pública de México amplió su oferta educativa a 25 programas de posgrado desde una perspectiva interdisciplinaria y de aprendizaje basado en problemas. Al mismo tiempo, la revista Salud Pública de México se convirtió en un referente obligado en la investigación en salud pública de México, Estados Unidos y América Latina. Mario Henry Rodríguez López fue coordinador-fundador de la maestría y doctorado en Ciencias con énfasis en programas de enfermedades infecciosas y coordinador del Programa de Doctorado en el Instituto.

Desde el 2011 pertenece al Comité Científico de la Fundación de Investigaciones Sociales, es miembro distinguido de la Academia Nacional de Medicina, la Academia Mexicana de Ciencias y la Academia de Ciencias de Morelos, así como del Colegio de Bioética y de la Junta de Gobierno del Hospital de Alta Especialidad de la Península de Yucatán. Ha recibido el Premio de Investigación Médica "Dr. Jorge Rosenkranz" en 1994, 2000, 2002 y 2008; el premio de investigación clínica "Dr. Eduardo Liceaga" y el premio "Von Behring-Kitasato 2007" otorgado por la Academia Nacional de Medicina. En más de dos ocasiones recibió el Premio en Salud Pública de la Coordinación de Institutos Nacionales de Salud en 1998, 1999 y 2001, así como en la Investigación Bioética en 2008. En 2015, el Instituto Nacional de Salud Pública reconoció su trayectoria con el nombramiento de profesor emérito. Es autor de más de 170 artículos y 21 capítulos de libro sobre enfermedades transmitidas por vector. Entre sus principales obras se encuentran *Manual para la vigilancia y el control del paludismo en Mesoamérica*, editado junto con Armando Ulloa y Janine M.

Ramcey, destacan los artículos "Control focal del paludismo", y el "Plan de mejoramiento del control de la malaria hacia su eliminación en Mesoamérica".

## Referencias

Laura Magaña Valladares y María Rosa Gudiño, Reseña histórica de la Escuela de Salud Pública de México. Noventa años formando salubristas e investigadores para mejorar la salud de la población, México, Instituto Nacional de Salud Pública, 2012.

https://www.insp.mx/avisos/3860-dr-mario-henry-investigador-emerito.html

https://www.youtube.com/watch?v=WkaLQjw7zZc

http://www.who.int/tdr/news/2014/mh-rodriguez-Lopez/en/